

食べられない、痛い、動けない

手術の苦痛を取り除く 画期的メソッド

谷口英喜

神奈川県立保健福祉大学教授



北极から日本の
病院にも広がってきた

空腹に耐えながら手術を待つ、沢山の管（カテーテル類）の痛みで眠れない——そんな入院生活が変わろうとしている。北欧で生まれた新しい術前術後ケア方法「ERAS」が日本でも中規模以上の病院に徐々に導入されつつあるからだ。第一人者である神奈川県立保健福祉大学の谷口英喜教授（栄養学科・専門は麻酔科学）が、その劇的な回復効果を解説する。

これまで入院といえば、手術後に三つの苦痛があると言われてきました。それは、食べられないこと、痛飲食です。麻酔をかける時に気道確保

のこと、動けない三つの三つです。

痛み止めは、傷が痛いと訴えて初めて与えられ、病院のベッドでは寝たきり。術前も術後も長時間食事が制限され、水も満足に飲めない。入院前は元気だったのに、家に戻って来たら認知症になったり、車いす生活になる。手術はうまくいったはずなのに、退院したらなぜか日常活動レベルが低下した。

という例は枚挙にいとまがあります。入院がむしろ病氣を生んでいます。身体は緊張し喉はカラカラです。不安をとるために鎮痛剤を打つたり睡眠薬を使うことが多くありました。鎮痛剤の使用は呼吸停止や血圧低下の危険が

のため喉に管をいれます。その時に胃に残留物があると嘔吐してしまい、下手をするとき肺に入つて誤嚥性の肺炎になる。その心配から日本では、最低でも十二時間は絶飲食にして間を空っぽにするのが術前ケアの基本になっていました。

しかし絶飲食には、いくつもの弊害があります。まず食物が通らないと腸管機能が低下してしまいます。腸管は食物が通過することによる刺激で免疫機能を保っています。脾臍も、食事により常に刺激をしておかないとインスリンが分泌されにくくなるのです。すると手術後の血糖値は糖尿病ではなくても上昇し「ザージカル・ディアベテス（外科的糖尿病）」になる恐れもある。その結果、手術後の合併症が増加します。

手術前の一晩、飲食をしなければ、身体は緊張し喉はカラカラです。不安をとるために鎮痛剤を打つたり睡眠薬を使うことが多くありました。鎮痛剤の使用は呼吸停止や血圧低下の危険が

